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«Отечество» и EKRE говорят о повышении 
рождаемости именно эстонцев, но пособия не имеют 
национальности 

Партия «Отечество» и Консервативная народная партия (EKRE) в своей 
предвыборной программе обещают повысить рождаемость эстонцев, в 
том числе с помощью увеличения семейных пособий. Однако право на 
получение таких пособий имеют все постоянные жители Эстонии, вне 
зависимости от их национальности. Как национально-ориентированные 
партии видят это противоречие между риторикой и реальностью? 

«Сохранение эстонского народа, языка и культуры на протяжении веков 
зависит от счастливых семей с детьми. Рост населения является 
неизбежной предпосылкой экономического развития и способствует 
повышению уровня благосостояния общества», - объясняет на своем 
сайте партия «Отечество» причины, по которым стоит повышать детские 
пособия. 

Рийна Сольман, которая была министром по делам народонаселения от 
«Отечества» во втором правительстве Юри Ратаса, обращала внимание 
в 2019 году на то, что «численность населения сейчас не падает, потому 
что сюда прибывает много новых эмигрантов, но в более 
продолжительной перспективе есть опасение за долю эстонцев в 
населении» и «в среднем на одну женщину приходится 1,8 детей, у 
иноязычного населения 1,6. Для обеспечения прироста численности 
эстонцев средний показатель должен быть 2,1 детей».  

Похожее обьяснение, зачем повышать пособия, и у партии EKRE. «Цель 
партии - добиться доминирующего положения коренного населения и 
эстонского языка в Эстонии. Для этого нужно реализовать 
демографическую политику, которая повысит рождаемость эстонцев 
(...)», - говорится в программе партии. 

Но вот загвоздка: в случае повышения детских пособий деньги польются 
не только в карманы эстонских семей, надбавки получат также и русские, 
украинские, белорусские и все другие семьи, у которых есть на это 



право, исходя из их статуса проживания в Эстонии. Также возникает 
справедливый вопрос: действительно ли семейные пособия помогают 
поднять рождаемость? 

EKRE: а мы и не против повышения рождаемости не-эстонцев 
Jaak Valge. 

Яак Валге. 

Mihkel Maripuu 

«Было бы странно думать, что мы намерены дифференцировать 
субсидии по национальному признаку, - сказал Rus.Postimees член 
Рийгикогу от EKRE Яак Валге. - В Эстонии все национальности равны, и, 
конечно, мы рады, если увеличится рождаемость эстонцев и всех других 
граждан Эстонии». 

Валге добавил, что, помимо семейных пособий, EKRE надеется поднять 
рождаемость с помощью льгот по подоходному налогу, частичной 
отмены студенческих кредитов, создания доступных ипотечных кредитов 
для молодых семей и более четкой привязки пенсий к количеству детей. 

Ранее Яак Валге, рассуждая о прибытии в Эстонию беженцев, выражал 
позицию, что «мы не сможем интегрировать в наше общество так много 
постоянно прибывающих восточных славян». 

«Отечество»: не важно откуда корни, важно - какие ценности 
Helir-Valdor Seeder. 

Хелир-Валдор Сеэдер. 

Eero Vabamägi 

«Эстонии нужны люди, которые чувствуют себя эстонцами. Но это не 
исключает чувства людей, которым важны их корни, потому что целью 
нашей партии всегда была интеграция», - сказал председатель 
«Отечества» Хелир-Валдор Сеэдер. 

По его словам, в политике никто не изобрел волшебную палочку, и одно 
изменение закона никогда не решит всех проблем. По этому меры 



семейной политики «Отечества» нельзя рассматривать отдельно от 
общей картины. 

«Каждый ребенок, рожденный в Эстонии, ценен, не зависимо от 
этнического происхождения, и последующие годы определят, вырастет 
ли он эстонцем, - полагает Сеэдер. - Поэтому очень важен 
осуществляемый "Отечеством" переход к эстонскоязычному 
образованию, который начинается с дошкольного возраста, чтобы 
ребенок рос в пространстве эстонских ценностей и чувствовал себя 
эстонцем». 

Вопрос рождаемости - это противовес иммиграции 
Tõnis Saarts 

Тынис Саартс. 

Remo Tõnismäe 

«Тематика рождаемости ранее поднималась Партией реформ. В 
последние годы, когда рождаемость сильно упала, этот вопрос появился 
и у национал-консервативных партий, - сказал Rus.Postimees политолог 
Тынис Саартс. - Вопрос не только в рождаемости, но и в иммиграции - за 
счет чего растет население Эстонии. Понятное дело, что национал-
консервативные партии EKRE и "Отечество" относятся очень 
скептически к иммигрантам. Поэтому логично, зачем они выдвинули 
альтернативу этому». 

По его мнению, в заявлениях «Отечества» и EKRE есть некоторое 
противоречие, но, с учетом нынешней конституции, невозможно каким-
либо образом различать людей по признаку языка, национальности или 
расы. «Не могу исключать, что у какого-то радикального национал-
консерватора и есть мысли различать людей таким образом, но 
конституция и правовое поле Эстонии делать этого не позволяют», - 
добавил Саартс.  

Эстонцев становится больше, русских - меньше 



По данным Департамента статистики, в Эстонии растет общее 
количество людей, которые считают себя эстонцами. В то же время, 
падает количество жителей Эстонии, которые называют себя русскими. 

Рождаемость у семей, где оба родители русские, также падает. Такая же 
ситуация в целом в семьях, где оба родителя эстонцы, но в этом 
сегменте в 2021 году рождаемость немного выросла. 

18 января Rus.Postimees писал, что, по словам ведущего аналитика 
Департамента статистики Терье Трасберг, прошлый год 
характеризовался рекордно низкой рождаемостью: «Смертность 
остается высокой, но, к счастью, все же несколько ниже, чем в 2021 году. 
Однако уровень рождаемости в 2022 году был рекордно низким и 
составил всего 11 588 человек. В статистике населения Эстонии, данные 
которой восходят к 1919 году, никогда не регистрировалось менее 12 000 
рождений». 

А пособия действительно помогают повысить рождаемость? 
Allan Puur saates "Ekspert eetris" 

Аллан Пуур. 

Pilt videost 

«Во-первых, в развитых странах с низкой рождаемостью количество 
желаемых детей, как правило, несколько выше, чем реальное 
количество рождающихся», - рассказал Rus.Postimees профессор 
демографии Таллиннского университета Аллан Пуур. 

«Во-вторых, хотя разница между желаемым и реальным количеством 
детей обусловлена не только ограниченными экономическими 
возможностями семей, рождение и воспитание детей связано с 
затратами времени и денег для семей. Если общество берет на себя 
часть этих затрат, то можно предположить, что при прочих равных 
условиях возможности реализации желаний относительно количества 
детей лучше». 

Пуур добавил, что существует несколько анализов, в которых 
рассматривается реализация конкретных мер политики в конкретном 



обществе. Среди них есть и такие работы, где эффект финансовой 
поддержки не выявлен, но и тех, где эффект обнаружен, достаточно. 

«Вышеизложенное не означает, конечно, что любое увеличение 
финансовой поддержки семей должно быть одобрено автоматически. 
Существуют разные способы материальной поддержки семьи, которые 
необходимо сравнить и оценить их плюсы и минусы», - сказал он. 

Танцы вокруг семейных пособий 

Уже несколько месяцев в Эстонии длится дискуссия вокруг вопроса 
семейных пособий. В конце декабря президент Эстонии Алар Карис 
отказался подписывать поправки к закону о семейных пособиях ссылаясь 
на технический брак в тексте законопроекта. Он также обратил внимание 
и на непропорциональность надбавок.  

«Принятый Рийгикогу закон предусматривает индексацию пособия для 
многодетной семьи, в результате чего возникает разница с детским 
пособием, которое не индексируется. Также не индексируется пособие 
родителя-одиночки. Возникает вопрос, насколько оправдано решение 
оставить все семьи, имеющие менее трех детей, незащищенными от 
риска роста цен, вне зависимости от их экономического положения», - 
заявил тогда президент Карис.  

6 января, после устранения технического брака президент все же 
подписал закон, но добавил, что остается недовольным и новым 
законом.  

Помимо трех поправок, внесенных самой социальной комиссией, было 
предложено еще три изменения, но они не были поддержаны. Фракция 
Центристской партии предложила увеличить пособие на первого и 
второго ребенка с 80 до 100 евро в месяц, как и на третьего ребенка. 
Фракция Социал-демократической партии предложила увеличить 
детское пособие на каждого ребенка в семье до 119 евро в месяц. При 
этом пособие для многодетных семей хотели оставить на прежнем 
уровне - 300 евро (от трех до шести детей), 400 евро (начиная с 
седьмого ребенка), и начать индексировать также пособие для 
родителей-одиночек и пособие для многодетных семей. Член Рийгикогу 



Сийм Кийслер предложил отказаться от индексации пособий 
многодетным семьям. 

Согласно закону, с 1 января пособие на первого и второго ребенка будет 
повышено с 60 до 80 евро, а пособие на ребенка родителя-одиночки – с 
19,18 до 80 евро в месяц. Пособие многодетным семьям, где 
воспитывается от трех до шести детей, будет повышено с 300 до 650 
евро в месяц, для семей, где воспитывается от семи детей, с 400 до 850 
евро в месяц. Пособие на третьего ребенка останется неизменным и 
составит 100 евро в месяц. С 1 мая 2024 года пособие по многодетности 
будет индексироваться по пенсионному индексу. 

 


